
Факультет журналистики УрФУ, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 51, ауд. 403А Учебная газета группы УГИ-133301

стр. II 

Проект «Областной газеты» 
для юных корреспондентов 
и начинающих журналистов

Какая она – 

Слово редактора

Что можно назвать осно-
вой профессии журналиста? 
Любопытство. По  крайней ме-

ре, так считает Ирина Клепико-
ва, за  спиной которой двадцать 
восемь  лет работы в  «Област-
ной газете». Мы  прислушались 
к словам «маэстро» и окунулись 
в мир людей редакции. 

Десять  студенток журфа-
ка. Девять сотрудников «Област-
ной газеты». У каждого из них – 
свой путь. Со  стороны видны 
лишь плоды их  деятельности, 
но  как они созрели? Мы  пого-
ворили с теми, чьи имена чита-
тель «Областной газеты» видит 
на  её  страницах. Они знают из-
нутри подводные камни работы 
редакции и  умеют их  огибать. 

Свой опыт они передали нам, 
а мы делимся им с вами – теми, 
у  кого в  руках газета, в  которой 
запечатлены уже наши имена. 

Здесь вы  прочтете о  людях, 
находящихся на  верхних сту-
пенях журналисткой лестни-
цы. Сколько шагов надо сделать, 
чтобы добраться до них? На этот 
вопрос вы сможете ответить са-
ми, когда ваши глаза дойдут 
до последней точки. 

А пока они перебирают запя-
тые, вы вместе с нами побываете 
на экскурсии в редакции «Област-
ной газеты». Откроете кабинет-
ные двери. Напротив них – окно, 

проливающее лучи света на жур-
налистов, сидящих за  столами 
и  творящих для читателей. Они 
с  помощью клавиатуры и  мыш-
ки создают детали для нового ме-
ханизма, крутящегося ежеднев-
но – с утра до позднего вечера. 

За  стенкой  – коридор. Ког-
да-то тепло встретивший тех, 
кто потом стал ходить по  нему 
каждый день. Так же, как сегодня 
мы  вбежали в  лабиринты «Об-
ластной газеты».
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Профессионализм,
ответственность, позитив

Генеральный диреткор 
«Областной газеты» Антон 
ТРЕТЬЯКОВ: о планах газеты 
и студенческих годах
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28 лет в редакции

Интервью с самым опытным 
журналистом  
«Областной газеты» 
Ириной КЛЕПИКОВОЙ
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«Над кем смеёмся, 
тех мы не боимся»

Репортаж из единственного 
в России Музея карикатуры
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Чёрным по белому: 
жизнь из полос

Александр
ЛАКЕДЕМОНСКИЙ: 
от работы в киоске 
радиодеталей до должности 
главного редактора

Одна практика до успеха

Виктория 
АБДУМУТАЛИЕВА:
как одна практика привела 
к работе в «Областной газете»

Слово редактора

Алёна БОБОНАЗАРОВА

Видим, слышим, говорим. На фото: Яна Калмакова, Владимир Ветров, Александр Зиновьев, Максим Смагин (на переднем плане)

Совместный выпуск газеты «Журналист» и проекта «ОГ-ого!»
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В ГОСТЯХ У «ОГ»
В рамках дисциплины «Выпуск учебной газеты» 5 марта студенты 
журфака побывали в редакции «Областной газеты». 

Встречали студентов радушно: зайдя в  кабинет, они увидели 
стол. На нём расстилалась «скатерть» из угощений: печенье, кексы, 
фрукты. За чаепитием беседа пролетела незаметно: Антон Валерье-
вич рассказал о деятельности «Областной газеты», обсудил с начи-
нающими журналистами их будущие материалы и ответил на ин-
тересующие вопросы. 

«Я бы назвал свою деятельность, схожей с работой продюсера», – 
так рассказывает Антон Валерьевич о  своей должности. Генераль-
ный директор  выполняет функцию административную: опреде-
ляет идеологию и стратегию развития. Главный редактор отвечает 
за то, чтобы воплотить в творческих исканиях эту стратегию. 

«Областная газета» существует уже 34 года. Она одна из немно-
гих сохранила ежедневный выпуск и выходит 5 раз в неделю. Также 
у газеты есть один еженедельный выпуск, он называется «обзор» – 
это дайджест всех номеров, которые вышли в течение недели. Еже-
дневные газеты распространяются по подписке среди учреждений 
и жителей Екатеринбурга и Свердловской области. 

После небольшой пресс-конференции, где каждый смог задать 
вопрос про работу «Областной газеты», студентов повели на  экс-
курсию. Каждый встретился с журналистом, у которого будет брать 
интервью.

«Мы  всегда будем вчера»,  – эту точную фразу Антон Валерье-
вич Третьяков выбрал для описания специфики выпуска газе-
ты. Тем не  менее «Областная газета» за  свою многолетнюю исто-
рию всегда старалась найти что-то своё, уникальное, чтобы в пол-
ной мере осветить все главные события Свердловской области. 

Екатерина АРЗАМАРЦЕВА

Первокурсники в редакции «Областной газеты»
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Одна практика 
до успеха 
Уютный кабинет, небольшой стол, 
компьютер, горы исписанных 
листов и огромный запас 
стремлений и потенциала – набор 
талантливой и самой молодой 
сотрудницы «Областной газеты». 
Но с чего всё начиналось? 

Все знают, что практика – один 
из  самых важных этапов студен-
чества. А  что, если она повернёт 
жизнь на 180 градусов? Это и про-
изошло с  Викторией Абдумута-
лиевой. 

Будущая журналистка всегда 
считала себя творческим челове-
ком. Больше 10  лет она посвяти-
ла музыке, пробовала себя в  тан-
цах, ходила в  театральный кру-
жок, рисовала... В последние годы 
школы её  потянуло к  писатель-
ству. Несмотря на  разнообразие 
творческих увлечений Виктории, 
журналистика никогда не  при-
влекала её. Но однажды всё изме-
нилось...

Впервые будущая студент-
ка влюбилась в факультет на дне 
открытых дверей УрФУ. Некогда 
стеснительная и застенчивая Вик-
тория решилась перебороть свой 
страх и  поступить на  факультет 
«Журналистики». 

Вот уже четвёртый год она раз-
вивается в  выбранной профес-
сии. В этом ей помогает не только 
учёба с  высококвалифицирован-
ными преподавателями, но  и  ра-
бота в «Областной газете».

Студентка впервые открыла 
двери редакции будучи юной де-
вушкой. «Она была такой скром-
ной, робкой...»  – вспоминает Лю-

бовь Третьякова, преподаватель 
Виктории. Студентку сразу заце-
пил коллектив, особенно ей  по-
везло с  наставником Юлией Ба-
бушкиной: с первого дня на рабо-
те она взяла Викторию «под кры-
ло» и  стала погружать в  профес-
сию. Юная девушка сразу влилась 
в  новый коллектив, ведь работ-
ники «Областной газеты» не  вос-
принимают друг друга как конку-
рентов, они всегда рады помочь 
и подсказать. 

По окончании практики руко-
водство Виктории оценило её ра-
ботоспособность и талант и пред-
ложило долгосрочное сотруд-
ничество. Уже около года журна-
листка является самым молодым 
штатным работником «Област-
ной газеты» и пишет на социаль-
ные темы: об  обществе, городе, 
мероприятиях, муниципалите-
тах... К  сегодняшнему дню напи-
сано более 150 материалов под 
её  авторством. Оперативность 
и  трудолюбие  – главные помощ-
ники студентки. 

Напомним, что помимо ра-
боты в  редакции Виктория учит-
ся на 4 курсе факультета «Журна-
листики» УрФУ. Совмещать учё-
бу и  работу довольно сложно, 
но  девушка отлично справляется 
с  этим. Руководство «Областной 
газеты» с  пониманием относит-
ся к  этой ситуации, при необхо-
димости идёт на уступки. На под-
готовку тематических страниц 
у  Виктории может уйти неделя, 
но  она всегда укладывается в  на-
значенный срок. Стоит отметить, 
что преподаватели одобряют, ког-
да старшекурсники работают 
в  профессиональной сфере, это 
закрепляет полученные знания 
студентов. 

Во  время первого опыта ра-
боты люди часто сталкивают-
ся с  трудностями, Виктория  – 
не  исключение. Нехватка време-
ни, выгорание, отсутствие жела-
ния писать – всё это может заста-
вить практиканта «опустить ру-
ки». Не  сдаваться юной девуш-
ке помогают коллеги и  творче-
ский потенциал. При этом Вик-
тория не чувствует особенной от-
ветственности из-за статуса само-
го молодого сотрудника. Как ска-
зала сама студентка, «это скорее 
привилегия», ведь старшие кол-
леги всегда рады помочь и  под-
держать девушку. 

Молодость открывает людям 
неизведанные горизонты и непо-
корённые вершины. Важно по-
пробовать себя во всём и не боять-
ся показать миру свои таланты!

Дарина БОЙЧЕНКО
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28 лет в редакции
28 лет назад Ирина Клепикова 
пришла работать в «Областную 
газету» и до сих пор остаётся 
в редакции. В интервью 
она поделилась своей 
профессиональной историей. 

– Почему Вы пришли в «Об-
ластную газету»?

– До «Областной» был опыт 
работы в  небольших газетах  – 
вроде «Знамя Победы» (Сухой 
Лог), «Трибуна монтажника» 
(Тюмень), на  Тюменском теле-
видении. Потом  – замужество, 
возвращение на  Урал  и... тя-
жёлые перестроечные време-
на, когда, честно говоря, проезд-
ной до  работы стоил дороже, 
чем была моя зарплата. И муж, 
который работал в  редакции 
«Областной газеты», сказал: 
«Финансово везде тяжело. Мо-
жет, ты  уже к  нам перейдёшь, 
в большую газету?».

– Вы  в  основном пишете 
об  искусстве. Почему выбрали 
это направление?

– Люблю. Интересно. Ча-
ще всего в  профессии склады-
валось так, что административ-
ную работу приходилось со-
четать с  творческой. А  в  твор-

честве выбирала  то, что мог-
ла успеть освоить: литературу 
и  театр  – люблю их  с  детства. 
На  остальные темы уже не  за-
махивалась. До  «Областной га-
зеты» у  меня были, конечно, 
и  общественные темы  – люди 
мне всегда интересны. Но  крен 
всё же был в одну сферу. 

– Вы  замечаете разницу 
в  материалах на  протяжении 
Вашей карьеры?

– Конечно! И не только в сво-
их материалах. Раньше ты думал 
о композиции, с чего, как и в ка-
кой интонации материал начать 
(от  этого зависит, «зацепишь» 
читателя или нет), отрабаты-
вал фразу, каждое слово, чтобы 
оно было точным, интонаци-
онно легло в  ритм фразы. Сей-
час такого нет, сейчас необходи-
мо подать информацию быстро. 
Интересен информационный 
спектр, а не художественный.

Мне жалко, что ушла та  ра-
бота над словом. Один из  пре-
подавателей на журфаке сказал 
нам однажды: «Журналистика  – 
литература на  бегу». Вот каж-
дый из нас в профессии и выби-
рает, что ему важнее  – «литера-
тура» или «на бегу».

– Вы  можете разделить пе-
риод существования газеты 
на эпохи?

– «Эпохи», как вы  говори-
те, выделяются в  зависимости 
от руководителя. Редактор апри-
ори получает карт-бланш де-
лать газету, какой он считает не-
обходимой.

Самая большая эпоха, боль-
ше 13 лет, была при Николае Ти-
мофееве. Имея за  плечами во-
енный стаж и  опыт, он  был че-
ловек порядка. Всё, что связано 
с  политикой и  властью, он  ку-
рировал взыскательно, во  всём 
остальном склонен был дове-
рять журналистам, ведущим 
ту или иную тему. 

Следующий большой пери-
од, больше 10 лет, – когда редак-
тором был Дмитрий Полянин. 
При нём начался переход газеты 
на цвет, появился более строгий 
дизайн. При нём появилась яр-

кость и  острота подачи матери-
алов: мы освещали столько про-
блемных тем, делали такие бро-
ские заголовки, что сами порой 
боялись: не  прилетит  ли нам 
за  это? Но  он  всю ответствен-
ность брал на себя.

Газета и  сейчас продолжает 
меняться. Формат с А2 поменял-
ся на  А3. Появились тематиче-
ские вкладки. Эта вкладка опре-
деляет главное содержание каж-
дого номера.

Читатели продолжают 
писать, звонить, приходить, 
но честно говоря – реже, чем бы-
ло прежде. Несравнимо реже. 
И  где-то внутри сидит вопрос: 
«Это всё, окончательно, или это 
временный спад, который сме-
нится взлетом?». Газетам, как 
когда-то театрам, предрекают 
умирание. Но, может быть, са-
ми читатели не дадут этому слу-
читься? Каждый день прино-
сит подтверждение: сухую ин-
формацию люди получают он-
лайн, а обсудить, поспорить, за-
думаться? Это только с  газетой. 
Может быть, и  «потребители 
информации» истоскуются сно-
ва по человеческому общению?

Валерия ГОНЧАРОВА
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История в кадрe
Невербальные элементы 
очень важны для «Областной 
газеты». Журналисты создают 
материалы, а те, чье главное 
оружие – камера, дополняют 
его и придают наглядность. 
Фотожурналист Полина 
Зиновьева создает визуальный 
контент в «Областной газете» 
для сайта и социальных сетей, 
благодаря которому мы можем 
своими глазами увидеть события, 
происходящие в Свердловской 
области. 

– Когда Вы  начали фотогра-
фировать?

– Я  любила заниматься ви-
део, снимала на  старую «мыль-
ницу» (прим. ред.: недорогой не-
профессиональный фотоап-
парат). В  детстве я  приноси-
ла её  в  школу и  снимала обы-
денность в  классе, что-то напо-
добие репортажей. На  новый 
2016 год мама решила подарить 
мне фотоаппарат. И  тогда нача-
лось моё просветление в  фото-
графии на  базовом Nikon 3200. 
В 10 и 11 классе носила эту каме-
ру в школу, снимала разные ме-
роприятия. Честно, получалось 
так себе. В то время я никогда бы 
не подумала, что пойду учиться 
этому. 

– Расскажите про свое обра-
зование.

– Я  поступила на  специаль-
ность «Техника и  искусство фо-
тографии» в  Колледж управ-
ления и  сервиса «Стиль» гры-
зть гранит науки. К моему боль-
шому сожалению (я  тогда этого 

не  знала), там упор шёл на  сту-
дийную съемку. Репортажки бы-
ло очень мало. Когда началась 
первая практика, я думала: «Пой-
ти работать в  информационное 
агентство или в  студию?». Вы-
брала первое. Всё пошло, завер-
телось, закрутилось, и  я  поняла: 
это моё. Мы учились всего два го-
да, за  это время я  набрала порт-
фолио и  защитила дипломную 
работу. 

– Как Вы попали в редакцию 
«Областной газеты»?

– Это было начало 2022  го-
да. Моя коллега Галина Соловье-

ва уволилась из  «Областной га-
зеты», поэтому меня пригласи-
ли на  её  место. Я  долго думала, 
потому что боялась: всё-таки, это 
официальное СМИ правитель-
ства области. Такой официоз!

– Какие у  Вас были первые 
ощущения от работы в «Област-
ной газете»?

– В первое время это чувство-
валось необычно, потому что те-
перь я  стала «официально офи-
циальной». Появилась возмож-
ность попадать на мероприятия, 
которые раньше были мне за-
крыты.

– Какие мероприятия для 
фотосъемки более распростра-
нены в «Областной газете»?

– Мы  посещаем много раз-
ных мероприятий, но  в  основ-
ном  – всё, что связано с  прави-
тельством. Мы сопровождаем гу-
бернаторские поездки, заседания. 
Также общественную деятель-
ность по  всей Свердловской об-
ласти. Мы  не  ограничены толь-
ко Екатеринбургом, занимаем-
ся всей областью, а она огромная. 
Нас могут послать даже на север, 
куда добираться 7  часов. Летом 
мы  ездили в  поселок Гари, кото-
рому исполнилось 400 лет. Доро-

га заняла очень много времени, 
мы добирались туда через Серов.

– Что для Вас важнее всего 
в своей работе?

– Самое важное в моей рабо-
те  – это разнообразие. Снимать 
одно и  то  же иногда надоедает, 
от этого устаёшь. Выгорание слу-
чается реже, когда в  твоей рабо-
те происходит смена обстановки.

– Существуют  ли в  «Област-
ной газете» какие-либо стандар-
ты фоторепортажа? Или при ра-
боте  Вы рассчитываете на  своё 
мастерство, вдохновение и  кре-
атив? 

– Стандарты существуют, од-
нако, они негласные. Это каса-
ется ракурсов, рабочей стороны 
героя на  фото, композиции. Всё 
это нарабатывается опытным 
и  экспериментальным путем. 
Главное правило  – фото долж-
но само за  себя говорить. Я  дол-
го этого не понимала. Через фо-
тографию нужно рассказать всё, 
что происходит на событии.

 
– Есть  ли у  Вас «секреты» хо-

рошего фоторепортажа? 
– Хорошее настроение, го-

товность к  любой неожидан-
ной ситуации. Ещё важно здо-
ровье и  физическая подготовка 
(а мы помним, что моя сумка ве-
сит 12 кг). 

– Вдохновение для Вас  – 
это...?

– Люди. 

Карина БУСЫГИНА
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Александр Зиновьев рассказал, 
как он попал сначала на журфак, 
а потом – в «Областную газету».

– Что Вас привело на  жур-
фак и как давно Вы его окончи-
ли? 

– Я  выпустился в  2023  году. 
Вообще, у меня вся семья – жур-
налисты: отец работает главным 
редактором издания «63.ру» в Са-
маре, мама долгое время работа-
ла в СМИ, а сейчас она копирай-
тер и  блогер  – ведёт свой теле-
грам-канал «ТекстУРА». Тут всё 
с рождения было ясно.

В  11  классе на  фоне близко-
го ЕГЭ у  меня был кризис само-
сознания  – не  знал, куда идти, 
что сдавать, в  каком направле-
нии двигаться. И  родители, ви-
дя эти чертыхания, предложи-
ли мне написать материал о во-
кальном конкурсе «Вершины 
Урала», который проходил в Рев-
де. Насколько я  понял, получи-
лось хорошо. Поэтому родители 
посоветовали идти на  журфак. 
Сказали, моя тема. 

– Где Вы  работали, помимо 
«Областной газеты»?

– Все четыре года журфа-
ка я  жил в  Ревде, из  них поч-
ти два года проработал в  газе-
те «Ревдинский рабочий». В Ека-
теринбург переехал только по-
сле окончания учебы. Во  вре-
мя первого и  второго курса для 

«Ревдинского рабочего» я  пи-
сал не очень много, но на треть-
ем курсе я  устроился туда уже 
на постоянной основе. Писал во-
обще про всё: спорт, социалка, 
ЖКХ, транспорт... 

– Опишите свою самую ин-
тересную статью.

– Я  взял интервью у  маши-
ниста электрички, которая хо-

дит из  Дружинино в  Екатерин-
бург. Он  рассказал, как решил 
стать им и какие на железной до-
роге бывают чрезвычайные си-
туации. Например, меня порази-
ла история про  то, как один раз 
его коллега сбил человека. Точ-
нее, не  сама история, а  то, какие 
инструкции есть у  машинистов 
в таких случаях. Когда машинист 
сбивает человека на  железной 

дороге, он  должен остановить 
электричку, выйти, проверить, 
жив ли вышедший на дорогу. Ес-
ли он жив, то его надо погрузить 
в поезд и отвезти до ближайшей 
станции, чтобы его увезли ра-
ботники скорой помощи. Если 
он  мёртв, то  машинист просто 
скидывает тело в  сторону и  уез-
жает. Такая вот суровая жизнь. 

Кстати, это был мой послед-
ний материал в «Ревдинском ра-
бочем» – через две недели устро-
ился в «Областную газету».

– Как Вы  оказались в  «Об-
ластной газете»? 

– После того как я  получил 
диплом журфака, меня позвали 
в «ОГ» управлять новым сайтом – 
тогда как раз заканчивалось его 
создание. Мне этот проект пока-
зался интересным – можно най-
ти много точек роста и получить 
полезные навыки, которые при-
годятся в  карьере. Ну  и, конеч-
но, это стремительный рост в ка-
рьере – сразу после диплома по-
пасть в  большое региональное 
издание.

– Что в  себя включает Ваша 
должность?

– Моя должность официаль-
но называется редактор сетевых 
ресурсов. Я администрирую сайт: 
редактирую новости, адаптирую 
материалы журналистов под 
электронный формат. Ещё одна 

обязанность  – работа с  соцсетя-
ми «ОГ»  – стараемся оригиналь-
но подать материалы журнали-
стов «ОГ» для подписчиков и сде-
лать наши социальные сети ин-
тересным местом для чтения 
и обсуждения хороших новостей 
из Свердловской области.

– Какой совет Вы бы дали че-
ловеку, который хочет устро-
иться на  работу в  «Областную 
газету»? 

– Главное, что я  для себя по-
нял  – нельзя ничего бояться 
и  нужно уметь слышать и  слу-
шать. Надо всегда старать-
ся отстаивать свою точку зре-
ния и  свои идеи, но  в  то  же вре-
мя быть контактным  – уметь 
слышать идеи других и  прини-
мать  их. Ну  и, конечно, быть че-
ловеком – люди потянутся.

Софья АЛЕКСЕЕВА

«Тут с рождения всё было ясно»

Перейти на сайт «Областной газеты»
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Так охарактеризовал «Областную 
газету» генеральный директор 
Антон Валерьевич Третьяков 
в ответ на моё предложение 
описать её тремя словами.

– В 2025 году «Областной га-
зете» исполняется 35 лет. Какие 
изменения произойдут с вашей 
редакцией в честь юбилея?

– 35-летие – это не конечная 
цель, а значимая веха. Уверен, что 
впереди нас ждет много интерес-
ных событий. 

Начнем с того, что мы переез-
жаем в новое помещение с про-
сторной современной открытой 
планировки, идеально подходя-
щее для современной редакции. 
Новая обстановка будет способ-
ствовать взаимодействию и ко-
мандной работе, улучшит обмен 
информацией и творческую си-
нергию. 

Мы будем развивать направ-
ление, которое связано с темати-
ческими полосами, больше бу-
дем уделять внимания муници-
палитетам. Наверное, мы вер-
немся к проектам информаци-
онного сотрудничества с город-
скими и районными газетами. 
Такой опыт у «Областной газеты» 
был. Стоит к нему вернуться.

Мы точно будем развивать 
наш проект «ОГ-ого!» для начина-
ющих журналистов и юных кор-
респондентов.

– Каковы были ваши пер-
воначальные планы в «Област-
ной газете»? Смогли ли вы их до-
стичь?

– Губернатор Свердловской 
области Евгений Владимирович 
Куйвашев приял решение о мо-
ём назначении генеральным ди-
ректором «Областной газеты» в 
декабре 2022 года. В феврале 2203 
года я собрал весь коллектив и 
презентовал своё видение стра-
тегии развития газеты. Это бы-
ла полноценная презентация, со 
слайдами, с определением целей 
и задач по их достижению. За год 
примерно 40% задач реализова-
но, еще 40% в стадии реализации, 
а остальные 20% пока еще оста-
ются в планах.

– Меняли ли вы политику из-
дания? Если да, то как? Если нет, 
то почему?...

– … я бы еще добавил «и с 
кем?».

Изменения – не самоцель. Из-
менения – это путь достижения 
цели, условие для реализации 
стратегии развития.

Вот пример. Год назад мы об-
новили формат газеты, ввели 
ежедневные тематические поло-
сы, скорректировали содержа-
тельную направленность. Мы ре-
гулярно и много стали писать о 
том, что позитивного происхо-
дит в сферах деятельности орга-

нов власти, местного самоуправ-
ления. Эта трансформация при-
вела осенью 2023 года во время 
подписной кампании к замет-
ному увеличению подписки на 
газету бюджетных учреждений 
Свердловской области. Стать по-
лезной и интересной газетой для 
бюджетников – это была одна из 
целей моей стратегии.

Я могу выработать стратегию, 
но её реализация – это результат 
совместной работы с коллегами.

Всё идеи «содержательно-
го» характера обсуждаем с глав-
ным редактором Александром 
Лакедемонским. На этапе вопло-
щения идей в жизнь на страни-
цах газеты к нам подключаются 
заместители главного редакто-
ра Сергей Рыбаков и Наталья Са-
мойлова, ведущий редактор На-
талья Шадрина.

Новая графическая модель 
газеты – это совместный проект 
с арт-директором Константи-
ном Девятовым. А ещё мы с ним 
постоянно ищем и находим воз-
можности для реализации твор-
ческого потенциала нашего ху-
дожника Максима Смагина. Хо-
чется всегда к слову «художник» 
добавить «всемирно известного», 
но мне душу греет, что он у нас 
«штатный».

Мы летом прошлого года из-
менили сайт газеты. Этим вместе 
со мной занимались и продолжа-
ют заниматься Александр Зино-
вьев и Владимир Ветров. 

И это – «творческая» часть ра-
боты. А есть еще коллеги, с кото-
рыми решаем финансовые, ка-
дровые задачи, занимаемся той 
же подпиской, развиваем наш 
IT-потенциал…

– До прихода в «Областную 
газету» Вы восемь лет руководи-
ли Департаментом внутренней 
политики Свердловской обла-
сти. При этом базовое образова-
ние у Вас – журналистское. Оно 
пригодилось в работе на госу-
дарственной службе? 

– Пригодились полученные 
на журфаке навыки общения с 
людьми, эффективная обработ-
ка полученной информации, со-
здание текстов различных фор-
матов и стилей, умение извле-
кать ценную информацию из 
любого общения с людьми.

Сейчас я использую навыки и 
знания в области внутренней по-
литики, чтобы помогать своим 
коллегам по редакции ориенти-
роваться в общественно-полити-
ческой ситуации, правильно рас-
ставлять акценты. 

– Раскроете Ваши секреты 
управленческой деятельности?

– Мне очень нравится проект-
ный подход в управлении. А про-
ектное управление – это этапы, 
это компетенции.

Я стараюсь разобраться в том, 
чем занимаются мои коллеги. Хо-
тя обычно считается, что мастер-
ство управления заключается в 
доверии к сотрудникам, их ком-
петенции. Для эффективной по-
становки задач и контроля над 
их выполнением важно само-
му максимально, насколько это 
возможно, в этих вопросах раз-
бираться. Стараюсь быть в курсе 
технических и творческих аспек-
тов работы коллег, чтобы со сво-
ей стороны помогать в решении 
их задач организационно, фи-
нансово и технически.

В книгах и статьях на тему 
управления часто приводится 
в качестве примера такая прак-
тика, когда руководители выхо-
дят на работу в качестве линей-
ных сотрудников, чтобы увидеть, 
как работают их решения, выра-
ботанные ими регламенты. Мой 
практический опыт позволяет 
мне утверждать – я могу выйти и 
заменить любого сотрудника как 
в творческой, так и в технической 
части. Ну, за исключением чисто 
бухгалтерских функций и IT-ре-
шений, но я точно знаю, из каких 
процессов состоит и эта работа 
моих сотрудников.

В моём подходе есть, навер-
ное, один минус. Зная процессы, 
зная личные особенности коллег, 
я не всегда полностью полагаюсь 
на них. Часто оставляю решение 
задач в наших проектах за собой, 
причем не как за руководителем, 
как за одним из исполнителей в 
проекте. И иногда могу оказаться 
«слабым звеном», но потом бы-
стро исправляюсь.

– Почему выбрали для полу-
чения профессионального обра-
зования журфак УрГУ?

– Подход к получению обра-
зованию был сугубо утилитар-
ный. Во-первых, я родился и жил 
в Свердловске, поэтому у меня 
не было необходимости уезжать 
для получения любого образо-
вания в другой город. Во-вторых, 
я поступил на журфак в 1991 го-
ду. А с 1989 года работал в газете 
старшеклассников города Сверд-
ловска «Окно». Мне эта работа 
очень нравилась, и я просто ре-
шил получить профильное об-
разование. 

Но, уверяю вас, что наш 
уральский факультет журнали-
стики был очень привлекателен 
для получения профессиональ-
ного образования для ребят со 
всех концов СССР. У нас был кон-
курс человека 3 на место. На на-
шем курсе свердловчан было не 
много, зато были студенты со 
всего Урала, из Сибири и Даль-
него Востока, с Волги и из Казах-
стана.

Так что, да, решающим фак-
тором для поступления на жур-
фак УрГУ тогда было качество об-
разования. 

– Кто Ваш любимый препо-
даватель на журфаке?

– Маргарита Михайловна Ко-
валева особенно повлияла на ме-
ня. Я писал под её руководством 
курсовые работы, диплом, учил-
ся в аспирантуре и начинал пи-
сать диссертацию. Она приви-
ла мне стремление к системати-
зации данных, необходимости 
иметь теоретическую базу, кри-
тически относится к своей рабо-
те, писать научным языком. Мне 
очень нравилось заниматься 
историей журналистики. И Мар-
гарита Михайловна поддержива-
ла и стимулировала эту мою ув-
леченность. Но, к сожалению для 
уважаемого мню профессора, 
история журналистики осталась 
для меня увлечением, и не стала 
делом моей жизни.

Хорошо писать и лаконично 
формулировать мысли очень по-
мог научиться Виктор Никифо-
рович Маров. Грамотным – очень 
надеюсь, что грамотным языком 
– я обязан Елене Григорьевне Со-
болевой, да и всей кафедре сти-
листики. А на первом или вто-
ром курсе теорию информации 
нам преподавал Леонид Алексе-
евич Кропотов. Благодаря его ме-
тодике обучения я получил пер-
вый опыт работы с научными 
источниками, умение составлять 
конспект так, чтобы он приго-
дился, а не чтобы просто перепи-
сать что-то из книжки в тетрадку. 
И до сих пор помню, что «инфор-
мация – это снятая неопределен-
ность».

И я буду очень плохим вы-
пускником журфака, если не ска-
жу: Лозовский – лучший!

– Что Вам дал журфак для 
последующей работы?

– Настоящее профессиональ-
ное образование. Непросто ди-
плом, а знания и практические 
навыки, которые имеют свою 
ценность. И ещё я хорошо пони-
маю, что знает и умеет человек, 
который закончил наш журфак. 
Очень важно, что ты говоришь с 
ним на одном профессиональ-
ном языке. 

Мария ГРИГОРЬЕВА

Профессионализм, 
ответственность, 
позитив
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Антон Третьяков и Заместитель предстедателя Законодательного Собрания Свердловской области Виктор Якимов
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Чёрным по белому: 
жизнь из полос
Журналистике с нуля научить 
человека невозможно, можно 
лишь помочь развить ему 
навыки, природные задатки. 
Этого мнения придерживается 
Александр Андреевич 
Лакедемонский, прошедший 
карьерную лестницу от самой 
первой ступени, причем 
непрофильной – продавец 
в киоске радиодеталей – 
до верхней и необязательно 
последней – главный редактор 
«Областной газеты».

– Как Вы  вспоминаете сту-
денческие годы на журфаке Ур-
ГУ?

– Это было внезапное погру-
жение во  взрослую жизнь. Сту-
денчество и  конкретно жур-
фак  – это этап, который дал 
очень много знаний, в том числе 
в  понимании жизни. Как гово-
рил наш любимый декан Борис 
Николаевич Лозовский, журна-
листике научить невозможно, 
можно развить навыки, данные 
природой. У  моих преподава-
телей, видимо, получилось это 
сделать. Не  менее важное, что 
дал мне журфак – это друзья. Ре-
бята из  совершенно разных ре-
гионов  – так что где  бы мы  ещё 
познакомились? Среди нас есть 
и  режиссёры, и  писатели. Се-
мья такая интересная. У нашего 
курса есть группа в  мессендже-
ре, мы  списываемся, встречаем-
ся примерно каждые 5 лет. 

– В  работе дружба с  одно-
курсниками помогает?

– Мы  помогаем друг дру-
гу, но  речь, конечно, не  об  ис-
пользовании служебного поло-
жения. Просто журфаковское 
братство  – это ещё и  доверие. 
Поэтому многие вопросы реша-
ются гораздо быстрее. 

– Как Вы представляли свою 
будущую работу?

– Наше поколение училось 
на  стыке двух эпох. Я  поступал 
в  1987  году, мечтал быть спор-
тивным журналистом. В  то  вре-
мя было очень мало печатных 
СМИ: «Вечерний Екатеринбург», 
«Уральский рабочий» и  газета 
«На  смену!».  Думал, что закон-
чу университет и  пойду в  газе-
ту. В условиях внезапно насту-
пившего дикого рынка прихо-
дилось ориентироваться бук-
вально на  ходу. Первые месяцы 
после окончания ВУЗа я работал 
в киоске радиодеталей у магази-
на «Умелец» на Заводской – и это 
при том, что в физике мало что 
соображал. Получал неплохо, 
но  месяца через три заскучал 
и начал снова смотреть в сторо-
ну журналистики. Начинал с пи-
ара, потом были деловые СМИ – 
журнал «Эксперт-Урал», «Ком-
мерсантъ-Урал». Параллель-
но много занимался выборами. 
В  частности, работал на  кампа-
нии Сергея Собянина, который 
в конце 2001-го года баллотиро-
вался в губернаторы Тюменской 
области  – готовил для него все 

базовые публикации. Потом бы-
ли 15  лет в  Москве, в  пиар-бло-
ке крупных энергокомпаний  – 
«Мосэнерго», «Россети Центр». 
А два года назад, так сложилось, 
вернулся домой в Екатеринбург. 

– Как Вы  используете опыт 
из  прошлых мест работы 
на  должности главного редак-
тора в «Областной газете»?

– «Коммерсант»   – это пре-
красная школа, где и  как искать 
актуальную тему, как работать 
с  источниками, как оперативно 
и  качественно написать текст. 
Если брать сферу энергетики  – 
то  это стандарты управления, 
знание и  понимание того, как 
устроены и  по  каким законам 
живут крупные федеральные 
компании. Это была уникаль-
ная школа выживания, давшая 
беспрецедентную жизненную 
закалку (смеётся). 

– Какие особенности «Об-
ластной газеты» Вы можете вы-
делить?

– Конечно, есть своя специ-
фика. Например, что касает-
ся деятельности органов вла-
сти, то  мы  можем публико-
вать информацию, получен-
ную от официальных лиц, либо 
из  официальных источников. 
Но  это не  отменяет тематиче-
ское и  жанровое разнообразие. 
Писать о  том, что волнует лю-
дей, что им интересно. Это каса-
ется любой сферы: и  ЖКХ, и  со-
циальных вопросов, и культуры, 
и спорта. Мы с Антоном Валерье-
вичем (Третьяковым, генераль-
ным директором «Областной га-
зеты» – А.Б.) стараемся учить это-
му коллег, каждому даём воз-
можность проявить себя там, где 
ему интересно, где получается.

– Когда Вы  заняли долж-
ность главного редактора «Об-
ластной газеты», то  в  одном 
из  интервью сказали, что за-
дачи «интересные, нужно сде-
лать газету живее, острее и  ди-
намичнее». Как Вы считаете, ка-
кие из задач Вы уже смогли реа-
лизовать?

– Мы  ещё в  процессе. Насчет 
динамики, раньше часто было 
так: что-то произошло, а статью 
через 3  дня выпустили. Сейчас, 
что касается повестки, мы  отра-
батываем день в день. А некото-
рые события даже предвосхи-
щаем. Мы  ушли от  стилистики 
газеты «Правда», разнообрази-
ли формат и  темы. Сейчас ста-
ло больше площадок, на  кото-
рых мы  можем что-то расска-
зать: сайт, «Вконтакте», «Теле-
грамм». Это добавляет «живин-
ки». Что касается остроты  – по-
явилось разнообразие жанров. 
Мы, например, вернули, конеч-
но в  несколько модернизиро-
ванном, динамичном виде, ста-
рый добрый репортаж. 

– Как изменилась стилисти-
ка «Областной газеты»? 

– Во-первых, как уже сказал, 

это касается жанровой части. 
Во-вторых, это подача инфор-
мации. Я  с  первых дней старал-
ся и продолжаю стараться прив-
нести стилистику «Коммер-
санта», которая, видимо, у  ме-
ня уже в  крови. Это максималь-
но понятная и  оптимальная по-
дача информации: что проис-
ходит, почему происходит, и  са-
мое главное  – что дает в  итоге. 
Проверенные и  подтвержден-
ные разными источниками фак-
ты. Утверждения, основанные 
на экспертной оценке. И в то же 
время сохранение живости язы-
ка.

– Как Вы  можете описать 
структуру редакции «Област-
ной газеты»?

– Есть главный редактор, есть 
редакционная служба. У  меня 
два зама. Один руководит редак-
ционной службой, занимает-
ся всем, что связано с оператив-
ной информацией и с наполне-
нием текущего номера. Другой 
зам занимается нашим, скажем 
так, эксклюзивным продуктом – 
тематическими страницами. 
В  рамках этого он  коммуници-
рует с  министерствами, ведом-
ствами, организациями. Орга-
низовывает интервью и съемки, 
готовит запросы и  обрабатыва-
ет ответы. Есть редакция сайта. 
Плюс фотослужба, служба ди-
зайна, отдел вёрстки, отделы вы-
пускающих редакторов, коррек-
торов, и, наконец, наш уникаль-
ный художник Максим Смагин. 

– Существует мнение, что 
когда человек становится 
главным редактором, то  на-
чинает реже писать материа-
лы. Последняя Ваша публика-
ция вышла в декабре 2023 года, 
а  до  этого выходили в  среднем 
раз в  полтора месяца. Что ме-
шает писать чаще?

– Есть темы, выходящие 
под моим псевдонимом, в  си-
лу некоторых этических вещей 
я  не  могу сам подписываться. 
Мне это интересно. Да, я  мно-
го писал, работая в  корпора-
тивном секторе, но  в  чистом 
виде журналистики там поч-
ти не было. И, видимо, я как-то 
по  ней соскучился. Поэтому се-
годня мне не  составляет труда 
сесть и  что-то самому наваять, 
это даже интересно.

– Заметили ли Вы изменения 
в отношении коллег к Вам с тех 
пор как вы  стали главным ре-
дактором?

– В  человеческом плане  – 
нет  – и  слава богу. Я  сюда при-
шел в  конце февраля 2022 года. 
Фактически занимался направ-
лениями экономики, политики 
общества, тексты писал нарав-
не со  всеми. Спустя три месяца 
учредители издания  – губерна-
тор Евгений Куйвашев и  Пред-
седатель Законодательного Со-
брания Людмила Бабушкина  – 
согласовали мою кандидатуру 
на  должность главного редак-
тора. И  в  этой ситуации начи-
нать вдруг включать большо-
го начальника, да ещё среди лю-
дей, многих из  которых знаешь 
не  один десяток лет, конечно, 
было бы неправильно. Убежден, 
что руководителя в первую оче-
редь должны уважать не  за  ста-
тус и  пиджак, а  за  профессио-
нальные компетенции. 

И  ещё для меня важно, что-
бы в коллективе был живой ди-
алог. Когда я только пришёл, то 
замечал, что коллеги из старого 
состава на летучках сидели и от-
малчивались. Но в моём пони-
мании это далеко не всегда озна-
чает, что они прямо со всем со-
гласны – скорее, даже наоборот.  
Сегодня всё по-другому. Молчу-
нов не осталось практически.

– Как найти золотую середи-
ну в  том, чтобы редакторская 
правка не стала редакторскими 
переписыванием?

– Я  и  сам этим поначалу гре-
шил. Начинал с переписывания, 
а  сейчас, если время позволя-
ет, просто по  ходу вычитки пи-
шу наводящие вопросы автору 
на подумать и понять, что не так 
и  что нужно поправить. Новым 
сотрудникам первые разы, ко-
нечно, всё по  пунктам объяс-
няю. Потом – работай сам. Но ес-
ли вижу, что в  каком-то случае 
человек тему «не  вывез», то  сам 
текст до ума довожу. 

– Чем Вы  руководствуетесь 
при подборе кадров? 

– Профессионализмом в пер-
вую очередь. Порядочность, ко-
нечно, ещё важна. Иначе че-
ловек может всех подвести. 
Ну у нас город такой, что все всех 
знают. Если нет, то  можно бы-
стро сделать пару звонков. Ино-
гда с  Антоном Валерьевичем 
или Сергеем Васильевичем (Ры-
баковым  – заместителем глав-
ного редактора  – руководитель 
редакционной службы  – А.Б.) 
сравниваем свои впечатления 
о человеке, а уже потом решение 
итоговое принимается. 

– Когда  бы Вы  смогли ска-
зать, что достигли своих про-
фессиональных целей?

– Точно не  сейчас, потому 
что у  меня принцип  – никогда 
не нужно бояться чему-то учить-
ся. У меня вся жизнь – это пости-
жение чего-то нового. Видимо, 
такой склад характера, потому 
что есть люди, которые в  40  лет 
уже устали. Я  уже через неделю 
отпуска не  знаю, чем заняться, 
куда себя девать. Сила, энергия 
есть. 

Алёна БОБОНАЗАРОВА
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Мы попросили Бориса Яркова, 
репортажного фотографа 
«Областной газеты», описать 
нам свою работу в редакции. 
Читаем про того, чьими 
глазами видим родную область, 
про конфликт творческого 
человека, дорогую память, фото 
смешных чиновников и, конечно, 
профессиональный путь.

– Есть  ли у  Вас профдефор-
мация? Если да, то как она про-
является?

– Настоящий фотограф не-
много по-другому видит окру-
жающий мир: он замечает каки-
е-то детали, какие-то вещи, кото-
рый нормальный человек не ви-
дит. Я  иду и  вижу кадр, и  я  чув-
ствую, что я его не снял... десять, 
двадцать, тридцать фото... Пото-
му что это же надо достать фото-
аппарат – это как минимум зай-
мёт минуту, а за это время и мо-
мент может уже пройти. По-
том есть какое-то профессио-
нальное неудовлетворение, что 
ты  вот такой лентяй, разгиль-
дяй...

– Какой своей работой 
Вы  гордитесь, а  какую вспоми-
наете со стыдом?

– Если ты  человек творче-
ский – ты  всегда чем-то недово-
лен. Удовлетворение наступает 
по  прошествии какого-то вре-
мени, когда ты  посмотрел свои 
фотографии через год, через 
два. И потом думаешь, как гово-
рил А.С. Пушкин: «Ай  да  Пуш-
кин, ай  да  сукин сын!»  – пото-
му что так и  есть, через время 
ты  смотришь по-другому на  ка-
кие-то вещи, которые ты  делал, 
и  понимаешь, что делал что-
то хорошее, когда чаще быва-
ет, что ты  себя ругаешь, а  люди 
со  стороны подходят и  говорят, 
что снимки достойные. И  они 
оказываются правы, потому 
что ты  сиюминутно находишь-
ся в  этом состоянии, в  той ат-
мосфере, в  которой ты  снимал, 
чем-то был неудовлетворен, те-
бя толкнули в  плечо, подножку 
подставили, ещё что-то, а  чело-
век оценивает саму работу  – то, 
что ты сделал.

– Кого Вам нравится сни-
мать больше всего?

– Интересно снимать живот-
ных, детей и спортсменов – они 
не думают о том, что на них сей-
час настроена камера. Если даже 
ребёнок смотрит в камеру, он ду-
мает о чём-то другом. 

Недавно появилась сделан-
ная мной фотография в суббот-
нем номере. Я нашёл двух дево-
чек-двойняшек: одна стоит ко-
выряется в носу, а другая – во рту. 

– В чём магия фотографии?
– Магия фотографии сей-

час немного пропадает в  свя-
зи с тем, что фото сейчас в циф-
ре, что оно виртуальное  – рань-
ше оно было в  бумажном вари-
анте, его можно было взять, по-
смотреть, почувствовать. Лю-
бая фотография несёт опреде-
лённую энергетику. Виртуаль-

ная тоже несёт свою энергети-
ку, но она может быть потеряна: 
затёрли вы этот файл, и всё, его 
уже не восстановить.

Фотография дорога тем, 
что она оставляет память о  че-
ловеке. Человека может уже 
не  быть, а  фотография есть, 
и  на  ней человек живой. Я  не-
давно снимал столетнего ве-
терана. Он  был подписчиком 
«Областной газеты». Мы его от-
сняли, всё хорошо, он себя нор-
мально чувствовал, а в феврале 
выяснилось, что он  умер, и  вот 
родственники попросили на-
ши фотографии – это была по-
следняя съёмка человека при 
жизни. Думаю, это дорогая па-
мять о человеке.

Репортёры пишут историю. 
Журналисты не  в  той мере пи-
шут историю, как мы  это дела-
ем, потому что мы  фиксируем 
визуально, а  не  на  словах  – это 
немного разные вещи. 

– Как по  Вашему мнению, 
сейчас роль фотографа в  соз-
дании журналистского контен-
та увеличилась или уменьши-
лась?

– Человек больше смотрит, 
чем читает. По фотографии уже 
человек сам может додумать, 
а  что было на  самом деле. Изо-
бражения всегда яркие, и  чело-
век может сопереживать  – это 
зависит от  мастерства фотогра-
фа. 

Иногда идёшь на  съёмку  – 
всё из рук валится, ничего не по-
лучается, сам бесишься, что всё 
плохо. А  бывает наоборот  – как 
на крыльях несёшься, всё отлич-
но, и  это передаётся и  другим 
людям. 

Интересно, когда тебя при-
возят в  какое-то место, в  ко-
тором ты  ни  разу не  был, или 
бывают какие-то спортив-
ные соревнования, когда эмо-
ции и когда ты сам становишь-
ся участником этих событий. 
Ты  должен быть внутри собы-
тия и  передать атмосферу фо-
тографиями.

– Опишите, из  чего состоит 
Ваша работа.

– Это работа очень непро-
стая, фотокорреспондент. Ча-
ще всего это  – выезды. На  про-
шлой неделе, например, мы  ез-
дили в  Ирбит: около восьми 
утра выехали и  в  восемь часов 
вечера приехали обратно в  го-
род. Мне надо было успеть там 
отснять всё, что было необходи-
мо, потом передать в  редакцию 
эти фото, чтобы они были уже 
в номере, вернуться домой и всё 
равно дома сесть за  компьютер 
и скинуть фото в фотобанк, что-
бы потом ещё где-то использо-
вать этот материал.

Может быть одна съём-
ка, а  может быть две-три съём-
ки в  день. Чаще всего меропри-
ятия выпадают на  выходные 
дни. А сама съёмка может зани-
мать минут пятнадцать-двад-
цать, но ты будешь до неё ехать 
четыре часа на  автобусе, потом 
столько же домой и ещё будешь 
три-четыре часа обрабатывать 
материал.

Репортёр – это человек, кото-
рый работает в  экстремальных 
ситуациях, когда ты  бежишь 
и  даже не  видишь, что ты  сни-
маешь  – ты  фоткаешь вслепую. 
Примерно угол представляешь 
и начинаешь щёлкать. 

Иногда много в  брак ухо-
дит. Ты  не  ждёшь пока человек 
встанет, улыбнётся  – чаще все-
го в  этот момент кто-то в  кадр 
влезет, кто-то просто пройдёт, 
а  к  этому человеку кто-то ещё 
подойдёт. И  всё! Ты  пропустил 
момент, ты пропустил кадр, об-
ратно его уже не открутить.

– Вы  работаете на  государ-
ственное СМИ и  посещаете 
официальные мероприятия. 
Есть ли в таких условиях место 
креативу?

– Креатив всегда должен 
присутствовать по  определе-
нию, потому что, если нет кре-
атива, ты  деградируешь, оста-
ёшься на уровне любителя. Есть 
один фотограф  – не  буду назы-

вать фамилию  – у  которого хо-
рошо получается фотографи-
ровать спины, а лица почему-то 
не получается.

Раньше газета «Коммер-
сантъ» делала очень хорошие 
фотографии чиновников, ми-
нистров во  всяких таких инте-
ресных, смешных ситуациях. Ес-
ли взять, например, наш архив, 
там вот этих интересных, смеш-
ных ситуаций выше крыши, 
но  чаще всего эти фотографии 
не  востребованы, потому что 
требуется официоз, но  эти фо-
то сохраняют: используют для 
фотовыставок. К  сожалению, 
не всегда, что интересно людям, 
появляется на  страницах газе-
ты. Хочется, чтобы какие-то жи-
вые кадры были.

И казусы на съёмках тоже бы-
вают  – Борис Ярков поделился 
с нами разными забавными исто-
риями с работы. Вот одна из них: 
«Я  снимал учение МЧС, они тог-
да тушили пожар пеной. Я  хо-
тел взять хорошие кадры. И, ви-
дать, пена-то вырвалась, а пожар-
ный с огнетушителем не смог его 
удержать, и пена прямо в меня!»

– Как Вы  пришли к  фото-
журналистике?

– Я  закончил радиотехниче-
ский факультет УрФУ и  пришёл 
в  журналистику сначала пишу-
щим журналистом, и  ещё с  дет-
ства у меня была любовь к фото-
графии. Сначала меня запомни-
ли как пишущего журналиста, 
а потом, в определённый момент 
я  понял, что пишущий журна-
лист не так актуален, не так вос-
требован, может быть, как всё-та-
ки фотожурналист. Я стал пробо-
вать себя в плане съёмок, людям 
это стало нравится, и  поехало, 
и пошло, как говорится.

Я  работал одно время 
на «Уральского рабочего», а сей-
час вот уже год в «Областной га-
зете». 

– Почему здорово быть ре-
портажным фотографом «Об-
ластной газеты»?

– Ты  находишься в  эпицен-
тре всех событий, которые про-
исходят не  только в  Екатерин-
бурге, но и в области.

– Какие  бы Вы  дали советы 
начинающим специалистам?

– Никогда не останавливать-
ся, идти вперёд и  учиться. Я  не-
много, но  каждый день чему-то 
учусь. Не  лениться, потому что 
лень убивает.

Виктория ГРИШУТИНА

Репортёры пишут 
историю

Посмотреть фоторепортажи 
«Областной газеты»
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Строки – волны, 
газета – море

Татьяна Никитина,  
старший верстальщик 
«Областной газеты»,  
больше двадцати 
лет компонует текст 
с иллюстрациями 
на полосе газеты 
и подготавливает 
оригинал-макет издания  
для типографии.

– Какие главные отличия 
верстальщика от дизайнера?

– Дизайнер создаёт мо-
дель полосы, рисует инфогра-
фику, то  есть у  него именно 
творческая работа, его глав-
ная задача – визуализировать 
материал и  сделать его удоб-
ным для восприятия. А  вер-
стальщик работает по  задан-
ным шаблонам. Также мы  за-
нимаемся обработкой фото-
графий.

– С какими трудностями 
Вы сталкиваетесь во время 
вёрстки одного выпуска га-
зеты?

– Например, журналист на-
писал текст больше заданного 
объёма, из-за чего нам прихо-
дится находить какие-то пути 
решения, чтобы вместить этот 
текст. Бывают сложности, ког-
да тексты требуют дополни-
тельного оформления: в этом 
случае мы идём к дизайнерам 
и советуемся с ними. Ещё одна 
трудность, когда статья стано-
вится неактуальной. Её прихо-
дится снимать, искать замену 
или перевёрстывать полосу.

– Какую ответственность 
несет верстальщик газеты? 

– Наша ответственность – 
чтобы все материалы, кото-
рые нам пришли, были раз-
мещены в соответствии с ма-
кетами, если они есть, либо с 
указанием выпускающих ре-
дакторов. Я также отвечаю за 
проверку полос, которые по-
ступают от нас в типографию, 
например, чтобы все полосы 
стояли на своих местах и что-
бы с них ничего не пропадало.

– Поделитесь лайфха-
ками для начинающих вер-
стальщиков. 

– Любому начинающему 
верстальщику перед глазами 
всегда нужно иметь приме-
ры, чтобы ориентироваться 
на них. Лучше всего брать уже 
вышедшие номера и  по  ним 
изучать принципы вёрстки из-
дания. А для экономии време-
ни научиться использовать 
«горячие клавиши» программ. 

Ольга ВОЛКОМОРОВА
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Посмотреть графические истории 
Максима Смагина

«Над кем смеёмся, тех мы не боимся»
В Екатеринбурге находится 
единственный в России  
Музей карикатуры. Им заведует 
карикатурист «Областной 
газеты» Максим Смагин. 
Художник провел экскурсию 
по необыкновенному музею 
и показал, где встречаются 
вместе бюст Ленина и чулки 
Екатерины Великой.

«Прошу Вас, проходите. 
В  глубине зала располагается 
выставка лучших работ конкур-
са – «Смейся, град Екатерины», – 
рассказывает уральский кари-
катурист. Нас окружают карти-
ны, связанные с  историей Ека-
теринбурга: шаржи на  Екате-
рину, отсылки к  сказкам Бажо-
ва, в  общем, уральская сказка. 
Проходишь мимо картин и  за-
мечаешь, что в  одном неболь-
шом королевстве сатиры собра-
лись художники из  самых раз-
ных стран. «... А  стран действи-
тельно очень много, в  частно-
сти Индонезия, Саудовская Ара-
вия, Эстония, Перу, Китай», – по-
ясняет Максим Смагин.

В  глаза бросается профиль 
Екатерины Великой в  чулках. 
От картинки пышногрудой им-
ператрицы с татуировкой серд-

ца на  предплечье не  оторвать-
ся: множество мелких деталей, 
такие как скипетр в  форме ру-
ки с направленным вдаль паль-
цем и «наманикюренным» ног-
тем. Гиперболизированное 
большое лицо сморит нале-
во. Властно и  уверенно. Рядом 
с ней совсем другая Екатерина – 
с большими, добрыми, ярко зе-
лёными глазами. Руками им-

ператрица крепко цепляется 
за всю планету Земля. В её воло-
сы вплетены драгоценные кам-
ни, ноги широко расставлены, 
подъюбник распахнут в  сторо-
ны, а жёлтые ботиночки прида-
ют комизм карикатуре. Прохо-
дишь чуть подальше – встреча-
ешься лицом к лицу с историей 
эволюции человека екатерин-
бургского  – карикатурой Арка-

дия Ачитова, где изображен че-
ловек от  неандертальца до  со-
временного. 

«Карикатура происходит 
от итальянского – caricare – утя-
желять, насыщать смыслами. 
Это искусство  – явление слож-
ное», – обращает внимание ди-
ректор музея. Перед глазами ра-
бота лауреата Петра Олегови-
ча Малкова, на которой изобра-
жен В.Н. Татищев и  В.И. Де  Ген-
нин, но  с  лицом Ленина. «Всё, 
что не  нарисую,  – получает-
ся Ленин, ну, смешно. Пойдем-
те дальше»,  – уводит нас дирек-
тор – экскурсовод. 

Впереди располагается исто-
рическая экспозиция. Здесь от-
ражена история развития кари-
катуры, начиная с  первых на-
скальных рисунков в  Пещере 
Ласко во  Франции, её  ещё на-
зывают «Сикстинская капелла 
первобытной живописи». Ди-
ректор музея поясняет: «Над 
кем смеёмся, тех мы  не  боим-
ся. Поэтому первобытные люди 
изображали на  стенах пещеры 
рисунки животных».

В  центре зала  – выстав-
ка оригинальных работ Алек-
сандра Яковлева. Иллюстра-
ции к  рассказам М.М. Зощенко. 

Здесь представлен довоенный 
примус на карикатуре и в 3D ва-
рианте. Прижизненные изда-
ния Зощенко, шаржи на  него, 
монетки, которые выходили 
в то время.

Следующая стенка посвя-
щена мифам о  России. Карика-
тура «Имперский шаг», где Ека-
терина шагает в  Константино-
поль, а европейские монархи за-
глядывают ей под юбку. Карика-
тура императора Павла I в виде 
медведя, образы Николая I. В ка-
ждой работе хочется рассматри-
вать мельчайшие детали. Ведь 
в  этом искусстве ничего не  бы-
вает случайно. 

Последний этап  – ленин-
ская комната. Стоит бюст во-
ждя, магнитофон и  множество 
карикатур. «Журналистам важ-
но знать, что карикатура  – это 
действенное орудие в  умелых 
руках, которое действует на под-
сознание. Нужно пользовать-
ся карикатурой, сатирой, чтобы 
доказывать свою правоту или 
сеять зерно сомнения. Вот та-
кой у нас музей: прошу любить 
и  жаловать»,  – заканчивает экс-
курсию Максим Смагин. 

Людмила ВАСКОВСКАЯ

«Отсутствие карикатуры 
обедняет журналистику»
Разные профессии населяют 
редакцию «Областной газеты», 
а в одном из кабинетов сидит 
не журналист и не фотограф, 
а карикатурист. Максим Смагин 
рассказал, как он оказался 
в «Областной газете», стал 
директором Музея карикатуры 
и почему для издания важен  
этот художественный жанр.

– Как Вы пришли в карика-
туру? 

– Я  рисую с  детства, и  сати-
рическое изображение реаль-
ности легло на  душу. Мне по-
нравились весёлые картин-
ки, они вдохновляли. Однаж-
ды мой отец попросил нарисо-
вать карикатуру для газеты, где 
он  был заместителем редакто-
ра. В  тот день я  получил свой 
первый гонорар. Тогда я  по-
нял, что карикатурой можно 
зарабатывать «бешеные» день-
ги. В школе я тоже рисовал для 
стенгазеты. Потом пошел в  ар-
мию, в  общем, я  рисовал всег-
да. Карикатуры других авторов 
вызывают у  меня восхищение. 
Когда она заставляет задумать-
ся, остановиться, когда худож-
ник виртуозно работает с  те-
мой и образным исполнением. 

– Как Вы  оказались в  «Об-
ластной газете»? 

– В «Областной газете» я ра-
ботаю уже 3  года. Мы  сотруд-
ничали и  до  этого, но  сейчас 
мы  более плотно взаимодей-
ствуем. Генеральный директор 
«Областной», Антон Валерье-

вич Третьяков придумал идею 
графических историй, это та-
кой маленький стрип (лен-
та картинок из  2-4  кадров, вы-
строенных в  ряд). А  сейчас 
мы  решили, что это будет эпи-
ческое полотно в  «подвале» 
первой страницы. Там я  обри-
совываю разные события кар-
тинкой. Помимо этого, делаю 
карикатуры для статей и  тема-
тических полос. 

– В  чём, на  Ваш взгляд, за-
ключается ценность карикату-
ры для журналистики? 

– Важно, чтобы журналист 
понимал, что некоторые мате-
риалы лучше проиллюстриро-
вать карикатурой, нежели фо-

тографией. Иногда образная 
форма намного интереснее, на-
пример, последний материал, 
который я  делал на  тему рабо-
ты мошенников. Мой рисунок 
должен изображать образ мо-
шенника как негодяя, подлеца. 
Есть такое социальное явление, 
а  карикатура добавила «остро-
ты» в материал. 

Отсутствие карикатуры 
обедняет журналистику. Кари-
катура  – это есть сама сатира, 
потому что это рисунок о  ка-
ких-то событиях в  преломле-
нии художника. Есть разные 
карикатуры: издательские (ил-
люстрация к  тексту), самосто-
ятельные (карикатура без ком-
ментариев), философские (от-

сылает к проблемам философ-
ского характера).

– Как Вы  готовите свои ри-
сунки? 

Мне предоставляют тему, 
а я предлагаю своё графическое 
решение. Иногда не  получает-
ся, бывают темы «кислые» и не-
интересные, бывают неподъем-
ные для графики. А  иногда все 
получатся, и  я  испытываю ко-
лоссальное удовольствие, от-
того что смог воплотить тему 
и  наш диалог с  журналистом 
привёл к  качественному, пло-
дотворному результату. 

– У  Вас очень необычная 
подпись, в  виде кота. Поче-
му Вы выбрали её?

– Кот  – это весёлый и  ми-
лый образ. На  эту тему мно-
го смеялись в  «Красной бур-
де» (журнале, где герой рабо-
тал до 2016 года): «Смагин Мак-
сим художник хороший,/Луч-
ше всех в  мире рисует он  ко-
шек». Я использую эзопов язык 
и  зооморфные образы, все это 
связано с карикатурой. За каж-
дым котом есть человеческий 
характер и образ.

– А  в  паспорте у  Вас та-
кая же подпись? 

– Не-не, кот  – это художе-
ственный образ. А  в  паспорте 
у меня серьёзная такая.

– Как Вы стали директором 
Музея карикатуры в Екатерин-
бурге? 

– Музей карикатуры  – это 
моё детище. Мы  несколько 
раз меняли здание и вот, нако-
нец, торжественно открылись 
на Бажова, 55. Сейчас я подроб-
но изучаю карикатуру, экспо-
зиция  – это моё видение раз-
вития этого жанра. Я  уделяю 
очень много времени изуче-
нию истории. А то, что я рисую 
для «Областной газеты», толь-
ко дополняет моё видение ка-
рикатуры. 

– Как чувствует себя кари-
катура в 2024 году? 

– Нам нужно понять, ка-
кую карикатуру рассматри-
вать: есть газетная карикатура, 
конкурсная и  карикатура в  со-
циальной сети. Газетная кари-
катура переживает не  лучшее 
время, так как какие-то жур-
налы закрылись, а  многие из-
дания просто не  рассматрива-
ют карикатуру как необходи-
мость.

Людмила ВАСКОВСКАЯ

ЛЮ
ДМ

ИЛ
А В

АС
КО

ВС
КА

Я
РИ

СУ
НО

К 
М

АК
СИ

М
А С

М
АГ

ИН
А



VIII
За 8 месяцев существования проекта «ОГ-ого!»
77 начинающих журналистов были опубликованы в «Областной газете»  
63 – в группе проекта ВКонтакте

41 муниципальное образование приняло участие: от северных территорий (Серов, Ивдель) до 
южных и юго-западных (Красноуфимск, Каменск-Уральский)

3 500 просмотров получила публикация В. Грибовской (Пышма) в группе проекта ВКонтакте

Мнения руководителей 
объединений

Ольга СИЛАЧЕВА, медиастудии 
«Спектр», г. Ревда: 

«Возможность опублико-
ваться в  юнкоровской вклад-
ке главной газеты области –  не 
только приятность для начина-
ющих журналистов, но и  боль-
шая ответственность. И такое по-
нимание у подростков есть. Кро-
ме того, как показала практика, 
–  это ещё и мощный мотиватор 
для подростков  активнее рабо-
тать,  качественнее писать тек-
сты, изучать основы журнали-
стики».

Светлана ПРИВАЛОВА, школь-
ная газета «Пышминский патри-
от», пгт Пышма: 

«Проект «ОГ-ого!»  очень ну-
жен. Здесь  дети могут обмени-
ваться информацией о том, что 
происходит у них в школе и в не-
большом городе, посёлке, а не 
только в областном центре. И к 
этим событиям, процессам, лю-
дям, о которых они пишут, яв-
но повысился интерес.  Расши-
рение информационного про-
странства подростков – важный 
довод для поддержки этого за-
мечательного проекта».

Ксения ГАЙДЕЙ, школьный 
пресс-центр «Четвёрочка» шко-
ла №4, г. Новая Ляля:

«Большим преимуществом 
проекта является то, что при-
нять участие может любой на-
чинающий корреспондент, не-
зависимо от того, в каком горо-
де Свердловской области он 
проживает. Для ребят нашего 
пресс-центра это актуально, раз-
мещение публикаций делает 
их труд видимым, даёт возмож-
ность попробовать себя в раз-
личных жанрах, а также позна-
комиться с  творчеством таких 
же юных корреспондентов, как 
они».

Мнения юнкоров, 
которые публиковались 
во вкладке «ОГ-ого!»

Богдан СЕНЦОВ, студия моло-
дежной журналистики «Проба 
пера» Дворца молодежи, г.  Ека-
теринбург:  

«Для меня «ОГ-ого!» –  воз-
можность попробовать себя в 
настоящей журналистике. Вы-
шло так, что все тексты, поручен-
ные мне, представляли собой 
разные жанры: информацион-
ное интервью, аналитическое 
интервью и полноценную рас-
ширенную заметку. Благодаря 
проекту я точно получил огром-
ное количество опыта».

Айгуль ГАБИБОВА, студия жур-
налистики «Арт-медиа», г. Талица: 

«Работать журналистом – 
это моя детская мечта, и возмож-
ность печатать тексты в «Област-
ной газете» – способ стать ча-
стью серьёзного и  професси-
онального издания, что особо 
значимо. Каждый раз, когда я ра-
ботала над текстом для «ОГ-ого», 
испытывала трепет, ведь это уже 
не местная пресса, а иной уро-
вень». 

Учебная газета «Журналист»
Группа: УГИ-133301
Издатель: Факультет журналистики УрФУ 
Адрес: г. Екатеринбург пр. Ленина, 51, ауд. 403А, 4 этаж

Умение писать текст – базовый навык
Любой свердловский школьник, 
начиная с сентября 2023 года, 
может стать автором «ОГ-ого!» – 
юнкоровской вкладки «Областной 
газеты». Как это сделать? 
Рассказала Светлана Викторовна 
Лебедева, руководитель проекта 
«ОГ-ого!».

– Что послужило поводом 
для создания проекта «ОГ-ого!»? 

– В  «Областной газете» мно-
го лет назад было приложение 
«Новая эра», затем оно транс-
формировалось в  «Сверхновую 
эру». Когда его не  стало, в  обла-
сти не  было издания, в  котором 
ребята могли  бы публиковать 
материалы. Руководство газе-
ты во  главе с  Антоном Третьяко-
вым в  начале этого учебного го-
да решило создать такую вклад-

ку с новым названием. Ещё одна 
важная причина  – формирова-
ние аудитории, следующего по-
коления читателей. Также появ-
ление «Движения первых» вы-
звало необходимость иметь пло-
щадку, где освещается реализа-
ция его проектов в разных терри-

ториях. Эту задачу мы  тоже ста-
раемся выполнять. 

– Как сегодняшнему школь-
нику стать автором вкладки 
«ОГ-ого!»? 

– Можно написать на  адрес 
«Областной газеты» и  указать, 
что есть желание сотрудничать 
с проектом, предложить свой ма-
териал, или в  мессенджере акка-
унта проекта в ВК. Вкладка выхо-
дит один раз в конце каждого ме-
сяца. Иногда бывают тематиче-
ские выпуски, например, перед 
Новым годом.

– Как Вы  готовите юнкоров-
ские материалы к публикации?

– Мы  взаимодействуем, пре-
жде всего, с  руководителями 
медиастудий нашей области. 

Я предлагаю кому-нибудь, чтобы 
его юнкоры подготовили текст 
на  свободную тему или на  каку-
ю-то определенную. Педагоги са-
ми выбирают, кого этим озада-
чить. Я  стараюсь обозначить, ис-
ходя из  требований газеты, ка-
кие примерно информацион-
ные составляющие должны быть 
в материале. Сейчас многие уме-
ют снимать, а  излагать инфор-
мацию в  виде текста им  слож-
но. На мой взгляд, умение писать 
становится уже неким призна-
ком интеллектуальной элитар-
ности. Хотя, по сути, текст – базо-
вое умение, которое очень хоро-
шо развивает мышление и твор-
ческие способности юного чело-
века в целом.

 
Алёна БОБОНАЗАРОВА

Мы берём интервью  
у интересных людей

Задача: объединить все формы детской активности 

«Пионерия возвращается в новых 
условиях и с новыми задачами», – так 
считает Лариса Крапивина. 

– Почему было создано «Движе-
ние Первых»? Всё достаточно просто. 
Большая организация – большие ре-
сурсы и возможности. В 2020 году, ког-
да началась пандемия, стало очевид-
но, что в  момент серьёзных испыта-
ний, перед лицом глобальных вызо-
вов, в нашей большой стране разроз-
ненные детские и  молодежные организации, которые самостоятельно 
не способны решать масштабные задачи. В такой стране как Россия про-
сто необходимо одно большое, мощное движение, которое сможет объе-
динить все организации и всех добровольцев».

Мария МУХЛЫНИНА, студия молодежной  
журналистики «Проба пера» Дворца молодежи, г. Екатеринбург
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Мы пишем о знаковых 
организациях

«Для нас нет невыполнимых задач»

«Военно-патриотический клуб 
«Шанс» был создан в  Ивделе в  90-
е годы прошлого века. Основатель 
клуба Игорь Шабалов, на  тот мо-
мент  – лидер ивдельской молоде-
жи, срочную отслужил в  ВДВ. С  са-
мого начала молодёжное объеди-
нение открыто для каждого юно-
го жителя Ивдельского городского 
округа. 

Игорь Шабалов поставил перед собой задачу: вытянуть моло-
дёжь из  различных преступных группировок, которые появились 
в те годы в стране и в городе, наставить на верный путь».

Камила МАМЕДОВА, Анастасия ГАБДУЛИНА,  
сообщество юных корреспондентов Ивделя «STARt»
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Мы пишем о событиях  
на ваших территориях

Для добрых дел у нас «Открыто!»

«Быть волонтёром  – 
значит, быть самим со-
бой!»  – считает участни-
ца Окружного форума до-
бровольческих и  волон-
терских команд «Откры-
то!» Виктория Вершини-
на из  Красноуральска. 
В  конце минувшего года 
в Центре детского творче-
ства города Лесной про-
шел I форум волонтерских команд Северного управленческого округа 
Свердловской области».

Дарья ЗВЕРЕВА, 
корреспондент редакции «Шестой элемент»,  

Центр детского творчества, г. Лесной 
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Мы пишем о подростках, 
которые многого достигли

Что умеет «робот-черепашка»

«Собрать робота, предложить 
решение глобальной экологиче-
ской проблемы при помощи но-
вых технологий –  этому нужно 
учиться со школьной скамьи. 

Ученик нижнетагильской по-
литехнической гимназии Максим 
Родин,  обожает роботехнику. Не-
давно с подругой Яной Тюриной 
он участвовал в Российской робо-
технической Олимпиаде. В кван-
ториуме на базе гимназии созда-
ли робота, который помог занять 
ребятам призовое место в пре-
стижных соревнованиях». 

Ульяна ВЕРШИНИНА,  
г. Нижний Тагил УЛ
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